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Als Gäste werden begrüsst 
 
 

Ehrengäste 

Gian Luca Cantarelli Direktor Turismus Bellinzona 

Flavio Crivelli SBB Region Ticino 

Werner Dittli Ehrenpräsident SVSE 

Elio Gianferrari Ehrenmitglied SVSE  

Simone Gianini Stadtrat Bellinzona 

Pietro Gianolli Sekretär SEV Bellinzona 

Sara Rossini login 

Ruedi Schöni Patronatskomitee SVSE 

 

 
 
Grusswort von Simone Gianini, Stadtrat Bellinzona 

Herr Gianini begrüsst die Delegierten in Bellinzona und weist auf die Ereignisse hin, die 

momentan die Stadt bewegen. Der neu renovierte eingeweihte Bahnhof, die bevorstehende 

Eröffnung des Gotthard Basistunnels, der zukünftige neue Ceneri Basistunnel, die neue 

Busanlage am Bahnhof und das 3. Gleis durch den Tunnel in Bellinzona Richtung Süden. 

Auch politisch wird sich Bellinzona durch den Zusammenschluss von 12 Gemeinden 

verändern  

 

 

 

Sportlerwahl 2016 

Die Sportlerwahl wird durch den Sportchef Remo Gatti moderiert.  

 

Zum Sportler resp. Sportlerin des Jahres wird Flavio Baumann Badminton gekürt. Die 

Mannschaft des Jahres ist das USIC Team Cross. Herzliche Gratulation! 

Die Ehrung der Gewinner nehmen Flavio Crivelli SBB und Gian Luca Cantarelli Turismus 

Bellinzona vor. 

 

Auch in diesem Jahr werden aus den Teilnehmenden des Internet-Votings drei Preise 

verliehen. Die glücklichen Gewinner sind Rinaldo Zumstein, Irene Ackermann und Christin 

Moser. Herzlichen Glückwunsch! 
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Nach der Sportlerwahl eröffnet Thomas Meier, Präsident der Geschäftsleitung SVSE, die 

81. Delegiertenversammlung offiziell. Er begrüsst alle Gäste und Delegierte und richtet seinen 

Dank an folgende Personen und Organisationen: 

 

- Dem Gastgeber UFS Ticino für die Vorbereitung und Durchführung 

- Den Sponsoren für Kaffee und Gipfeli – Turismo Bellinzona 

- Den Apéro der Stadt Bellinzona und dem UFS Ticino 

- Philip Schenker für die Simultanübersetzung 

- Dem SEV für die Bereitstellung der Übersetzungsanlage 

 

 

Präsidialansprache 

„Die Geschäftsleitung und ich sind gewillt, die anstehenden Herausforderungen anzupacken.“ 

Thomas Meier zeigte sich seiner präsidialen Rede überzeugt, dass der SVSE gut aufgestellt 

ist. Allerdings sei der Sportverband auf finanzielle Mittel angewiesen, um den Sport im Bereich 

des öffentlichen Verkehrs attraktiv halten zu können. Das Geld, das dem Sport zur Verfügung 

gestellt werde, sei hart umkämpft. Zuerst gelte es für Swiss Olympic, dem der SVSE 

angeschlossen ist, mit Bund und Kantonen zu verhandeln. Diese Mittel werden dann 

schwergewichtig im Leistungssport und bei den olympischen Verbänden eingesetzt. Als 

Resultat dieses Tuns sei der uns für 2017 zugesprochene Betrag kleiner als noch 2016. Meier 

weiter: „Wir werden auch in den nächsten Jahren gefordert sein, damit unsere Finanzen im 

Lot bleiben. Ein Mittel dazu liegt in der Mitgliedergewinnung, damit wir durch Swiss Olympic 

nicht weiter zurückgestuft werden.“ Um dies abzuwenden arbeiten wir unter anderem eng mit 

den Verantwortlichen von login, dem Ausbildungsverbund im öffentlichen Verkehr zusammen. 

Kleine Erfolge gibt es bereits, es brauche aber das Engagement aller. „Das ist harte Arbeit und 

wir danken insbesondere dem Geschäftsführer von login, Michael Schweizer, für seinen 

Einsatz in dieser Sache.“ Als weiteres Mittel zur Mitgliedergewinnung führte der Präsident die 

Aktion ‚Mitglieder werben Mitglieder’ an, die seit dem Frühling laufe und auch 2017 

weitergeführt werde. Mund-zu-Mund-Werbung sei immer noch das beste Mittel, ist Meier 

überzeugt. Zum Schluss rief Thomas Meier zum aktiven Mitmachen auf: „Wir zählen auf eure 

Unterstützung.“ 

 

 

 

 

 

Es wurde keine Änderung in der Traktandenliste gewünscht. 
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1. Wahl der Stimmenzähler 

Für die offenen Abstimmungen im Saal wird gewählt: 

 

1. Andreas Leonhardt EWF Herisau 

 

2. Andreas Peer AAR Bus und Bahn Aarau 

 

 

Als Verantwortlicher des Stimmbüros wird Luzius Manz, Generalsekretär gewählt.  

 
 
 
2. Feststellen der Präsenz 
Für die Abstimmungen gelten: 

 

Anwesend sind 34 Sektionen 

mit 167 Stimmen 

Ehrenmitglieder 7 Stimmen 

Total 174 Stimmen 

absolutes Mehr 88 Stimmen 

2/3-Mehrheit 116 Stimmen 

 

Bei Abstimmungen entscheidet das einfache Mehr. Die Geschäftsleitung sowie die Leiter TK 

und TK-Mitglieder und Ressortmitarbeiter dürfen beraten, nicht aber stimmen. Bei 

Stimmengleichheit gilt der Beschluss als nicht zustande gekommen. Für Statutenänderungen 

wird eine 2/3-Mehrheit benötigt. Bei eindeutigen Stimmenverhältnissen wird auf das Auszählen 

verzichtet. 

 

Die Delegierten erklären sich mit diesem Vorgehen einverstanden. 

 

 

 

3. Protokoll der DV vom 21. November 2015 in Montreux 

Das Protokoll der DV vom 21. November 2015 in Montreux wird einstimmig angenommen. 

An dieser Stelle wird dem Verfasser des Protokolls, Timothy Maasberg, Praktikant SBB 
herzlich gedankt. 

 

 

 

Totenehrung 

Zu einem natürlichen Lebensverständnis gehört auch das Wissen um die Endlichkeit des 

Lebens. Der Präsident gedenkt den Verstorbenen. Stellvertretend für viele Kameradinnen und 

Kameraden gedenkt der Präsident der Leiterin TK Pétanque, die im Juli verstorben ist. Die 

Anwesenden werden gebeten, sich zur Erinnerung an die verstorbenen Kameradinnen und 

Kameraden zu erheben. 
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4. Jahresbericht 2015 und Entlastung der GL und L TK 

Der Jahresbericht 2015 wurde mit dem SVSE Versand im Juni zugesandt. 

Der Jahresbericht wird einstimmig angenommen und der GL und L TK Entlastung erteilt. 

 

 

 

Grusswort Pietro Gianolli, Sekretär SEV 

Pietro Gianolli bringt die Grüsse des SEV. Er bemängelt, dass der Druck in der Arbeit immer 

härter wird und dadurch die Zeit für den Sport in der Freizeit leidet. Die Geselligkeit beim Sport 

findet er neben der körperlichen Ertüchtigung ebenso wichtig. 

 

Thomas Meier richtet seinen Dank im Namen aller Beteiligten des SVSE an Pietro Gianolli und 

dem SEV für die grosszügige finanzielle Unterstützung, die regelmässig und unkompliziert 

gewährt wird.  

 

 

 

5. Jahresrechnung 2015 und Bericht der Revisionsstelle 

Die Jahresrechnung samt Kommentar des Leiters Finanzen wurde, zusammen mit der 

Einladung zur DV, rechtzeitig zugestellt. 

 

Die Revisionsstelle setzte sich für die Jahresrechnung 2015 aus den Sektionen ESV Thun, 

dem UFS Ticino und dem SEV Bern zusammen. Der Revisionsbericht wurde auf Seite 19 im 

Jahresbericht veröffentlicht, weshalb auf das Vorlesen verzichtet wird. Die Revisionsstelle 

empfiehlt, die Jahresrechnung anzunehmen und Martin Sonnenmoser die zuverlässig 

geleistete Arbeit zu verdanken und Décharge zu erteilen.  

 

Die Jahresrechnung 2015 mit einem Einnahmenüberschuss von CHF 131.60 und der Bericht 

der Revisionsstelle werden einstimmig genehmigt. 

 

Thomas Meier dankt den Revisoren Heinz Kneubühl, Sia Lim und dem Leiter Finanzen für ihre 

Arbeit und richtet einen besonderen Dank an die Geschäftsleitung SBB AG, die 

Privatbahndirektionen, den SEV und an all jene Sponsoren und Gönnern, welche das 

Bestreben für eine sinnvolle und gesunde Freizeitgestaltung unterstützt haben.  

 
 
 

6. Beiträge 2017 
Die Geschäftsleitung SVSE beantragt, die Mitgliederbeiträge 2017 gegenüber dem Jahr 2016 

unverändert zu belassen: 

 

• Sektionspauschale  Fr. 75.00 

• Mitgliederpauschale   Fr. 06.00 / pro Mitglied 

• Einzelmitglied  Fr. 50.00 

 

Die Beiträge für 2017 werden einstimmig angenommen. 
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7. Budget 

Das Budget für das Jahr 2017 sieht einen Ausgabenüberschuss von CHF 5‘071.- vor. Der 

Leiter Finanzen ist aufgrund seiner grossen Erfahrung aber überzeugt, die Rechnung 2017 

positiv oder zumindest ausgeglichen präsentieren zu können.  

 

Die GL stellt den Antrag, CHF 25‘000.- aus dem Sportstättefonds zu entnehmen. 

Dieser Antrag wird einstimmig angenommen.  

 

Das Budget 2017 wird einstimmig angenommen.  

 

Die GL stellt den Antrag, CHF 40‘000.- aus dem Sportstättefonds zu entnehmen zur Deckung 

der Eigenleistungen bei der von der Schweiz organisierten USIC Meisterschaft Badminton in 

Bern. 

Dieser Antrag wird einstimmig angenommen.  

 

 

 

8. Anträge 

Die GL SVSE unterbreitet folgende zwei Anträge zur Abstimmung, diese müssen jeweils eine 

2/3-Mehrheit erlangen um rechtskräftig zu werden.  

 

• Antrag 1: Änderung der Statuten, Anpassung der Ziffer 5.4 (Beschlussfähigkeit an 

Jahrestreffen) 

• Antrag 2: Überarbeitung des R3 

 

Die Ausgangslage und den Text für beide Anträge ist auf Seite 13 – 15 der DV-Einladung zu 

finden. Bei beiden Anträgen wird das Wort nicht verlangt. 

 

Die beiden Anträge werden einstimmig angenommen. 

 

 

 

Grusswort Gian Luca Cantarelli, Turismo Bellinzona 

Gian Luca Cantarelli begrüsst die Teilnehmer in der Burgenstadt. Der Tourismus entwickelt 

sich in der Stadt sehr gut auch Dank der Bahn. Die Zunahme ist auch sehr stark aus den 

europäischen Ländern. Bellinzona hat sich seine Selle bewahrt und erscheint im Tourismus 

als bewährte Stadt. 
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9. Wahlen 

Gemäss den Statuten werden die GL-Mitglieder und die Leiter der verschiedenen Technischen 

Kommissionen an der DV für eine Amtsdauer von zwei Jahren gewählt, und zwar in den 

geraden Jahren. Somit standen in diesem Jahr Neu- oder Bestätigungswahlen an. 

 

Folgende Kollegen haben den Rücktritt auf die DV 2016 eingereicht: 

- Luzius Manz Generalsekretär 

- Romeo Koch Schweiz. USIC-Delegierter 

- Max von Ballmoos, Leiter TK Schiessen 

 

Der Präsident zeigt die Wege der 3 Mitglieder in der SVSE-Verbandstätigkeit auf und 

überreicht individuell Geschenke. 

 

 

Geschäftsleitung 

Wahl der Generalsekretärin Cornelia Hiltbrunner vom ESV Olten 

Cornelia Hiltbrunner wurde in der Einladung zur DV vorgestellt. 

Der Vizepräsident des ESV Olten bedauert die Kräfte, die den ESV Olten verlassen, empfiehlt 

sie aber als ausgezeichnete Kandidatin. 

Cornelia Hiltbrunner wird mit grossem Applaus und ohne Gegenstimme als neue 

Generalsekretärin gewählt. 

 

Wiederwahl der restlichen Geschäftsleitungsmitglieder 

 

Präsident Thomas Meier ESC St. Gallen 

Leiter Kommunikation Nick Raduner SG ZP Luzern 

Leiter Finanzen Martin Sonnenmoser ESV Luzern 

Sportchef Remo Gatti ESC Soldanella 

Leiter Events Hans Alberici ESC Soldanella 

Leiter Marketing Ivo Stierli ESV Rheintal-Walensee 

 

Die Geschäftsleitung wird in Globo wiedergewählt. 

Zu der Geschäftsleitung gehört auch Peter Lienhard aufgrund seiner Funktion als USIC-

Kassier. 

 

 

Technische Kommission 

Wahlen Leiter technische Kommission 

 

Nach dem Ausscheiden des L TK Schiessen Max von Ballmoos wird Martin Brupbacher vom 

ESV Luzern zur Wahl als L TK Schiessen vorgeschlagen. Martin ist schon seit längerer Zeit 

TK Mitglied Schiessen. 

 

Der neue L TK Schiessen wird mit Applaus gewählt. 
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Die restlichen Leiter TK ohne L TK Pétanque stehen zur Wiederwahl: 

 

Badminton/Badminton Roger Baumann EBC Winterthur 

Basketball / Basket Marc-Antoine Aubert CSC Neuchâtel 

Bergsteigen Daniel Emmenegger ESV Luzern 

Fussball Ralph Weber ESV Aarau 

Golf Brigitte Winkelmann Swiss Rail Golf Club 

Leichtathletik / Athlétisme Jürg Ritz ESV Burgdorf 

Orientierungslauf / Cours d'orientation Beat Jakob ESV Burgdorf 

Radfahren / Cyclisme Kurt Jossi Soldanella 

Schach / Echecs Edgar Fuchs ESC Etzel 

Tennis Athos Keller UFS Ticino 

Tischtennis Boris Maracic ESV Aarau 

Unihockey Andreas Eggimann ESV Rht.-Walensee 

Volleyball / Volleyball John Léchenne CSC Neuchâtel 

Wintersport Remo Gatti ESC Soldanella 

 

Die restlichen Leiter TK werden in Globo mit Applaus gewählt. 

 

 

Anlässlich der verschiedenen Jahrestreffen seit der letzten Delegiertenversammlung wurden 

folgende TK-Mitglieder gewählt: 

Geraldine Brühlhart TK Bergsteigen, ESV Luzern, JT 09. Oktober 2016 

 

 

Wahl der Revisionsstelle 

Die Sektion ESV Luzern scheidet nach ihrer Tätigkeit in der Revisionsstelle statutengemäss 

aus. Für die geleistete Arbeit in Zusammenarbeit mit dem Leiter Finanzen, dankt der Präsident 

der Sektion ganz herzlich.  

 

Die Sektion UFS Ticino bleibt ein weiteres Jahr im Amt. Die Sektion EBC Winterthur wird 

einstimmig in die Revisionsstelle gewählt. 

 

 

  



Seite 9 von 11 

 

 

 

 

Patronatskomitee 

Das Patronatskomitee (PatKo) setzt sich aus mindestens drei Mitgliedern mit Vertretern von 

Unternehmen, Institutionen, Behörden und Partnern wie z.B. der SBB, dem SEV, VöV, Swiss 

Olympic usw., sowie von der GL vorgeschlagenen Mitgliedern des SVSE, zusammen. 

 

Folgende Persönlichkeiten aus Partnerorganisationen nehmen im PatKo Einsitz: 

• Frau Franziska Jermann, Leiterin HR BLS, Bern 

• Herr Markus Jordi, Leiter HR SBB, Bern 

• Herr Jürg Hurni, Sekretär SEV, Bern 

• Herr Ueli Stückelberger, Direktor VöV, Bern 

• Herr Michael Schweizer, Geschäftsführer login, Olten 

• Werner Dittli, Ehrenpräsident SVSE 

• Peter Lienhard, Ehrenmitglied SVSE 

• Ruedi Schöni, Ehrenmitglied SVSE 

Das Patronatskomitee wird einstimmig wiedergewählt. 

 

Als neustes Mitglied des Patronatskomitees wird einstimmig gewählt: 

• Romeo Koch vom ESC Soldanella. 

 

 

 

10. Internationale Beziehungen 

USIC Meisterschaften 2017 

Im nächsten Jahr werden 5 SVSE-Delegationen an USIC-Meisterschaften, das sind die 

Europameisterschaften der Eisenbahner, teilnehmen: 

 

• Badminton 5. – 9. Juli in Bern 

• Evtl Rad, Austragungsort noch nicht bekannt 

 

Weiter werden in 6 Sportabteilungen die 3-5-Ländertreffen besucht, diejenigen von OL und 

Schiessen finden in der Schweiz statt.  

 

 

 

11. Nächste Tagungsorte 

Die nächsten Delegiertenversammlungen finden wie folgt statt: 

 

82. DV SVSE: Samstag, 18. November 2017 in Zürich (ESC Soldanella) 

 

Die Delegiertenversammlung 2018 wurde bereits im letzten Jahr an die Sektion ESV Rätia 

vergeben. Durchführungsort ist Malans. 

 

Für die Delegiertenversammlung 2019 wird keine Bewerbung abgegeben.  
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Grusswort Herr Flavio Crivelli, Region Ticino SBB 

Herr Crivelli begrüsst die Teilnehmer im Namen der SBB. Er bestätigt, dass der Druck bei der 

Arbeit immer mehr zunimmt. Daher sei ein Ventil zur sportlichen Tätigkeit und zum 

gesellschaftlichen Zusammensein wichtig. Der SVSE bietet diese Möglichkeit an und ist 

deshalb sehr wichtig für die SBB. Die heutige Jugend ist leider anders orientiert, weil die 

Angebote viel zu gross sind und man keine Verpflichtungen eingehen muss. Er bedankt sich 

für die Einladung und wünscht noch einen guten Aufenthalt im Tessin. 

 

 

 

12. Ehrungen 

Sektionsjubiläum 

Dieses Jahr feiert die Sektion ESV Aarau ihr 75-jähriges Jubiläum. Die Sektion ist nicht 

anwesend. Die Geschenke werden bei anderer Gelegenheit übergeben.  

 

 

Ehrungen 

Folgende Mitglieder werden für ihre Arbeit in der Verbandstätigkeit geehrt: 

Ivo Stierli  Leiter Marketing 10 Jahre 

Kurt Jossi Leiter TK Rad 20 Jahre 

Beat Jakob Leiter TK OL 25 Jahre 

Ruedi Schöni Patronatskomitee 25 Jahre 

Peter Lienhard USIC-Mitglied 30 Jahre 

 

Der Präsident zeigt die verschieden Tätigkeiten im Verbandsleben dieser Mitglieder auf und 

überreicht die Geschenke. 

 

 

Wahl eines Ehrenmitglieds 

Thomas Meier würdigt die grossen Verdienste von Romeo Koch im Dienste des SVSE und 

der USIC. Seine Tätigkeiten haben in beiden Verbänden bleibende Werte hinterlassen. 

 

Romeo Koch Mitglied Patronatskomitee wird zur Wahl als Ehrenmitglied vorgeschlagen. Er 

wird mit grossem Applaus gewählt. 

 

 

 

13. Verschiedenes  

Der Präsident informiert die Anwesenden über folgende Punkte: 

 

• Der Ort des Präsidentenanlasses steht noch nicht fest. Das genaue Programm folgt 

rechtzeitig 

 

• Am 19. Oktober 2016 fand in Bern das Treffen des Patronatskomitees mit der 

Geschäftsleitung SVSE im Jahr 2016 statt, das dem persönlichen Kontakt und dem 

Gedankenaustausch, als Netzwerk für die Mitglieder dieses Gremiums dienen soll. Die 

SBB trat einmal mehr als Gastgeber auf. 
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Der Präsident bedankt sich herzlich bei den Herren Jordi und Meyer, für ihre 

grosszügige Haltung gegenüber den Bestrebungen des SVSE, den Mitarbeiterinnen 

und Mitarbeitern der öV-Betriebe und namentlich der SBB eine gesunde und sinnvolle 

Freizeitbeschäftigung anzubieten 

 

• Durch den Rücktritt von Luzius Manz als Generelsekretär, werden einige Aufgaben in 
der Geschäftsleitung neu auftgeteilt. 
 
- Für SBB aktiv  ist neu Ivo Stierli ihr Ansprechpartner 
- Unser Dopingverantwortlicher ist neu Remo Gatti 
- Remo Gatti ist auch für die Sportlerwahl zuständig 
- Technische Probleme der Mitgliederdatenbank löst neu Christof Rimle. 

 

• Der OK Präsident der USIC-Meisterschaft Badminton in Bern orientiert kurz über die 
Vorbereitung des Anlasses.  

 

 

 

 

Grusswort Massimo Camponovo UFS Ticino 

Massimo bedankt sich für die gute Zusammenarbeit zwischen dem SVSE und dem UFS 

Ticino. Er bedankt sich auch bei seinem Team für die gute Arbeit, speziell Ruedi Schöni, der 

grosse Arbeit geleistet hat.  

 

 

 

Der Präsident dankt allen Gästen und Delegierten für die geschätzte Teilnahme und das 
Interesse an der Arbeit des SVSE, den Kolleginnen und Kollegen der Geschäftsleitung, der 
technischen Kommissionen, den Ressortmitarbeitern und allen Funktionären für Ihre Arbeit im 
Berichtsjahr. Ebenfalls gilt sein Dank der Sektion UFS Ticino für die Übernahme, Organisation 
und Durchführung der 81. Delegiertenversammlung 
 

Um 12.47 Uhr schliesst der Präsident die 81. Delegiertenversammlung und bittet im Namen 

der Stadt Bellinzona und dem UFS Ticino zum Apéro.  

 

 

 

Schweizerischer Sportverband 
öffentlicher Verkehr 
 
 
Luzius Manz 
Generalsekretär SVSE  
 


